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潮起海之南

红树、苦楝树在风中轻轻摇曳；苦草、狐

尾藻在水中婷婷玉立。这就是曾经让海口市

民掩鼻而过绕道而行的美舍河？

夕阳余晖下，美舍河凤翔湿地公园河畔

流水潺潺，水草浮动，鱼虾漂游；梯田岸边，再

力花、美人蕉等水生植物长势盎然，鲜花怒

放；绿地上，孩童放着风筝追逐嬉笑；花海下，

老人悠闲漫步轻言细语。

“以前这里是一块杂草丛生的建筑垃圾

堆场。现在湿地公园建起来了，环境变好了，

我们也有了好去处。”带着女儿到湿地公园游

玩的海口市民韦应钦说。

全长 23.8 公里的美舍河，水域面积 68 万

平方米，流经龙华、琼山、美兰三个区，是海口

府城地区的母亲河。

从原环保部认定的“黑臭水体”到国家级

水利风景区，美舍河仅用了半年多时间。“美

舍河是我们的母亲河，服务人口最多，治理难

度最大。我们秉承‘控源截污、内源治理、生

态修复’的方针推进美舍河的治理，以实际行

动践行生态文明理念，做到长治久清、还水于

民。”海口市水务局副局长曾卫华说。

“要想身体好，常来海南岛”“在世界奔

走，为海南停留”“来海南绝对不吃亏，来了就

不想走了”……这些耳熟能详的点赞声，成为

海南环境质量的最好注解。

“九层之台，始于垒土。”海南生态影响力

的厚积薄发，从建省之初即已起步。

从 1998 年在全国率先提出建设生态省，

到2007年海南省第五次党代会决定实施“生态

立省”战略；从2009年“建设全国生态文明示范

区”成为国际旅游岛的六大战略定位之一，到

2012年海南省第六次党代会提出“绿色崛起”

发展道路，再到2017年出台海南建省办经济特

区以来最严格的生态环境保护制度规定——

《中共海南省委关于进一步加强生态文明建

设 谱写美丽中国海南篇章的决定》……生态

文明建设在海南被提到了前所未有的高度。

行走琼岛，一路风景。

昌江棋子湾，连绵数百里的“绿色长城”

木麻黄海防林郁郁葱葱，形成了一道绿色海

岸屏障。20 年前，这里还是一片白茫茫的荒

沙地，夏季高温干旱，常年风沙弥漫，当地群

众饱受风沙危害之苦。

“这里以前全是白茫茫的沙地，起风时在

海边站一会，满头沙子洗都洗不干净。”昌江

黎族自治县昌化镇居民陶凤交说。25 年里，

她带领“绿色娘子军”种下了 338万株海防林，

绿了昌江棋子湾沙化海岸。

昔日寸草不生、风起沙飞的荒漠，如今变

成绿树成荫、风景秀丽的滨海旅游区。在海

南国际旅游岛建设中，美丽的棋子湾被列为

全省 17个重点旅游景区之一。

2017年 12月，国家统计局网站发布《2016

年生态文明建设年度评价结果公报》，首次公

布了2016年度各省份绿色发展指数。其中，海

南环境质量指数排名第 1位，公众满意程度排

名第3位，绿色发展指数排名第6位。

绵延15公里的椰海长廊，200万棵椰树，演

绎极致的椰岛风情；海陆交替间一片片红树林

茂盛生长，滩涂旁滞留着小鱼虾……从海南南

部到北部再到西部，这是一幅和谐的生态之景。

这30年，海南生态环境质量持续全国领先。

海南坚持生态立省不动摇，始终坚持倍

加珍爱、精心呵护好生态环境。海南省委七

届二次全会出台加强生态文明建设 30条硬措

施，“多规合一”改革划定生态保护红线，取消

12 个市县 GDP、工业和固定资产投资考核，

永久停止中部生态核心区开发新建外销房地

产项目，开展生态环境六大专项整治和全岛

海岸带专项整治……海南用越来越严格的制

度、越来越有力的举措维护好生态环境优势，

每年超过 360天的空气质量为优良，成为人们

向往的重要度假旅游目的地。

“优良的生态环境是海南最宝贵的发展

资源。”海南省委书记刘赐贵表示，海南将着

力从源头上把好生态关，精心呵护海南的山

山水水、一草一木，让海南的山更绿、水更清、

天更蓝、空气更清新。

以1823公里的海岸为外沿，62%的森林覆盖

率为内在，如今的海南呈绿翠之形镶嵌在南海海

面上，与湛蓝的海水交相辉映，溢满生命活力。

大美琼岛，风景正好，花常开，绿无边，蓝

常在。

增绿护蓝，大美生态的海南之路

本报记者 江东洲 刘 昊

日前，四川一男子砍伐自留地两株

桢 楠 被 判 刑 引 发 社 会 关 注 。 桢 楠 有 多

“金贵”？为何被定为珍稀植物，能否用

科学手段兼顾保护与开发？中科院成都

生物所潘开文研究员接受了科技日报记

者采访。

四川邛崃一名村民将自家自留地中的

两株桢楠卖给任某，结果被警方现场抓

获。该案经法院审理认为，任某在未取得

采伐许可证的情况下，私自采伐国家二级

保护树种，构成“非法采伐”罪，被依法判处

有期徒刑三年。这已不是四川首次桢楠盗

伐事件，早在 2015 年成都市大邑县两人也

因盗伐桢楠获刑。

桢楠又称楠木、雅楠、金丝楠，为樟科

常绿高大乔木，国家二级保护渐危种，在四

川有天然分布，是组成常绿阔叶林的主要

树种。“桢楠是我国特有、驰名中外的珍贵

用材树种。”潘开文说，在历史上桢楠是我

国四大名木之首（楠、樟、梓、椆），广泛用于

宫殿苑囿、坛庙陵墓、寺庙古镇等建设。由

于历代砍伐，这一丰富的森林资源近于枯

竭。早在 1999 年，其就被列入首批国家二

级重点保护野生植物名录。

“现存天然桢楠林十分罕见，多为人

工栽培的半自然林和风景保护林。”潘开

文介绍，目前我国仅在庙宇、村舍、公园、

庭院等处尚有少量的天然桢楠大树，但病

虫危害较严重，“除了历代的砍伐利用之

外，前几年营造以柳杉、马尾松等针叶树

种为主的人工林建设中，也导致天然阔叶

林面积减少，间接造成野生桢楠生存环境

的减少。”常年行走各地关注植物保护的

潘开文回忆，仅四川都江堰二王庙附近见

过数株野生、大型桢楠树木，“其他地方再

未见过。”

近几年部分区域正大量培育桢楠幼

苗、幼树。潘开文说，桢楠生活习性喜温

暖湿润环境，耐旱、耐涝能力差，其成材时

间虽然是根据不同使用需求而定，但基本

都在百年以上。开发这种珍稀资源，首先

对天然林资源要加以保护，杜绝砍伐，做

好病虫害科学防治；其次，在退耕还林、荒

山造林、风景林建设等生态建设中，结合

乡村振兴战略、扶贫攻坚战役的实施，可

以选择在桢楠适宜生长的立地条件下，营

造桢楠人工林，培育大径级珍贵用材林；

最后，需要加强优质高产培育技术研究，

如遇干旱时可以适当施用磷肥，提高其抵

御干旱的能力。

北京蓝鹏（成都）律师事务所律师王英

占介绍，村民盗伐的林木属桢楠属国家二

级保护植物，根据《刑法》344 条之规定，违

反国家规定，非法采伐、毁坏珍贵树木或者

国家重点保护的其他植物的，处三年以下

有期徒刑、拘役或者管制，并处罚金；情节

严重的，处三年以上七年以下有期徒刑，并

处罚金。本案中，嫌疑人在没有取得采伐

许可证的情况下私自采伐，即构成非法采

伐国家重点保护植物罪。且其采伐的桢楠

木为两株，根据相关司法解释的规定，属于

“情节严重”，当处“三年以上七年以下有期

徒刑”。因嫌疑人自愿认罪，并主动缴纳罚

金，有悔罪表现，法院酌情从轻判处其有期

徒刑三年。

王英占提醒，很多人认为自家自留地

或者自留山上生长的树木，属于自己的私

有财产。殊不知，不是任何树木都可以自

行采伐，特别是国家重点保护树种。

当然任何保护必须兼顾开发利用，政

府部门可培植桢楠秧苗，扩大种植面积，也

可允许符合条件的老百姓种植人工桢楠，

严格审批并授予老百姓采伐证，做到保护

与开发并举，充分发挥其市场价值。

（科技日报成都4月3日电）

砍
两
棵
树
被
判
刑
三
年

专
家
告
诉
你
它
们
有
多
﹃
金
贵
﹄

本
报
记
者

盛

利

4月 3日，“忆家训、谈家风、促
和谐”——北京东四街道第十一届
清明节主题教育活动暨“立家规、
重家教、弘扬社会主义核心价值
观”系列活动在史家小学拉开帷
幕。本次活动邀请了京味民俗专
家和教育专家为大家解读家风家
训的历史和传承。

图为东四街道社区居民和史家
小学学生观看讲述家风家训的相关
文章。 本报记者 洪星摄

清明
忆家训

科技日报北京 4月 3 日电 （记者刘
艳）暂时锁定情感认知计算、实体交互、多

通道感知等领域，清华大学—阿里巴巴自

然交互体验联合实验室 3日成立时反复强

调，让机器以更自然的方式与人类互动是

当下最重要的目标。

这是一件很难的事情吗？

联合实验室主任、清华大学教授徐迎

庆对科技日报记者说：“语音识别、语义理

解、图像识别等人机交互研究已取得很多

突破，但人的语音、语调、表情、动作背后的

情感识别、基于情感的上下文识别，及如何

把视觉、听觉、触觉、嗅觉等多种交互方式

融合到人机交互，是尚未突破的难点，还有

许多处女地待更深远的探索。”

“我们希望人和机器的沟通像人和人

之间的交流那么自然。”实验室联合负责

人、阿里巴巴集团人机交互实验室负责人

傅利民在接受科技日报记者采访时强调：

“人机交互和人机自然交互还不太一样，通

过鼠标或触摸屏，是现在人机交互的主要

模式，但图形界面已不能满足用户的需

求。让计算机能说会看懂情感，将给新零

售、IoT等场景带来非常大的想象空间。”

对此，清华大学副校长、教务长杨斌亦

表示，自然交互体验研究人与机器之间的

无缝交流与沟通，让机器成为理解人类意

图的智能设备，将对人类工作方式及生活

方式产生深远的影响。

傅利民说：“人的视觉数字化带来了

整个行业的质变，形成当前图形用户界面

的基础。未来人机自然交互的场景我不

想讲得太梦幻，至少触觉和嗅觉的数字

化，会解决用户网上购物时摸不到闻不到

的问题。”

这是一项以“人”为核心的综合研发系

统工程，需要跨学科的深入合作，阿里巴巴

积累的众多自然人机交互场景和清华大学

在该领域一流的科研能力为双方合作带来

契机。

让机器“能说会看懂感情”

清华联合阿里成立自然交互体验实验室

科技日报讯 （记者付毅飞）中国航天

科技集团十一院彩虹系列无人机总设计师

石文 4 月 2 日透露，2018 年彩虹五无人机

将着重提升综合察打能力，并推出动力改

进重油型。

石文介绍，相比传统的涡桨发动机和

汽油发动机，航空重油发动机的耗油率显

著降低。采用该发动机后，彩虹五无人机

的航程、航时能有较大提高，最大留空时间

可增加至 60 小时，最大航程可超过 1 万公

里，较目前的状态提高 20%至 30%。

同时石文表示，今年彩虹无人机主力

机型都将试验改进型，还有众多新型号将

面世。彩虹三无人机将成为实用型训练装

备并建立新的运营服务模式；彩虹四无人

机将完成高原型、森林防火型、航空物探型

试飞，大大拓宽大型无人机民用领域，为中

国制造注入新的血液。此外，CH-X、各类

智能弹药等也令人期待。

彩虹无人机品牌发轫于 2000 年，旗下

包括诸多产品，技术指标已达世界先进水

平，是中国型谱最齐全、批量出口最早和出

口量最大的无人机系列。彩虹军用无人机

以察打一体为特色，已出售 10 多个国家，

覆盖了 20多个最终用户，其优异性能获得

了广大用户的高度赞扬。在军民融合深度

发展战略的指导下，彩虹无人机积极开拓

航空物探、海洋监测、海事应用、应急通讯

等民用服务领域。目前，彩虹无人机航空

物探综合测量系统成功进行了大规模应用

作业，成为我国国土资源调查不可或缺的

技术手段。

彩虹五无人机将提升综合察打能力

科技日报北京4月3日电（记者付丽丽）
3 日，中国气象局在京发布 2018 年《中国气候

变化蓝皮书》。结果显示，1901—2017 年，中

国地表年平均气温呈显著上升趋势，近 20 年

是 20世纪初以来的最暖时期。

国家气候中心副主任巢清尘介绍，中国

是 全 球 气 候 变 化 的 敏 感 区 和 显 著 区 。

1951—2017 年，中国地表年平均气温平均每

10 年升高 0.24℃，升温率高于同期全球平均

水平。且区域间差异明显，北方增温速率明

显大于南方地区，西部地区大于东部，其中青

藏地区增温速率最大。2017 年，中国属异常

偏暖年份，地表年平均气温接近 20 世纪初以

来的最高值。

降水方面，1961—2017年，中国平均年降

水量无明显的增减趋势；20 世纪 90 年代降水

量以偏多为主，21 世纪最初十年总体偏少，

2012 年以来降水量持续偏多。21 世纪初以

来，华北、华南和西北地区平均年降水量波动

上升，而东北和华东地区降水量年际波动幅

度增大。2017 年，中国平均降水量为 641.3

毫米，较常年值偏多 1.8%。

全球范围内，2017年，全球表面平均温度

比 1981—2010年平均值（14.3℃）高出 0.46℃，

比工业化前水平（1850—1900年平均值）高出

约 1.1℃，为有完整气象观测记录以来的第二

暖年份，也是有完整气象观测记录以来最暖

的非厄尔尼诺年份。

我国气温增速缘何快于全球平均水平，

国家气候中心气候变化首席专家孙颖解释

说，一方面是由于中国气温变化里面包含了

城市化的信息，再就是中国在陆地上，一般来

讲，陆地上升温也要高于海洋。

中国气温升温率高于全球平均水平

科技日报遵义4月 3日电 （实习记者陆
成宽）3日，贵州省芙蓉江特大桥 40 层楼高的

主墩顺利实现封顶。

“大桥所在地为喀斯特地貌，地下岩溶

发育丰富、分布广，给施工带来极大的难度

和安全隐患，大桥绥阳岸主墩桩穿越 3 层

溶洞，同时主墩桩基 50—70m 深度范围岩

层为矿质泥岩遇水及空气时就会水活化为

类似黑色的淤泥土。”中冶交通遵绥高速延

伸线项目二分部负责人张发平在谈及施工

难度时说。

据了解，芙蓉江特大桥位于贵州省遵

义市绥阳县与正安县交界处，是绥正高速

公 路 施 工 难 度 最 大 、工 艺 最 复 杂 、墩 柱 最

高、跨度最大的工程，同时也是绥正高速公

路全线施工关键线路上的咽喉工程。该桥

全 长 950 米 ，主 墩 最 高 达 113.3 米 ，约 40 层

楼高，主跨 180 米。

张发平表示，工程施工中，多层溶洞的防

漏防塌及遇水极易水活化的炭质泥岩防崩掉

渣技术一直都是行业难题，是水下灌注桩质

量控制成败的关键所在，是重大的施工安全

隐患源。针对具体地质条件，项目部采用了

人工成孔与机械成孔相结合，编制了溶洞、炭

质泥岩专项处理方案，溶洞采用人工钢筋混

凝土护壁墙、片石粘土回填、钢护筒等措施解

决；炭质泥岩部分增加桩壁泥皮厚度，并在泥

浆中加入玻璃纤维，提高桩孔泥浆水头及快

速施工桩基砼等综合措施，成功完成了该岸

桩基施工。

芙蓉江特大桥40层楼高主墩顺利封顶

4月2日傍晚，在由《新京报》主办的“寻找

中国创客”第四季启动峰会上，从长沙匆匆赶

来的中国创客导师、真格基金创始人徐小平压

轴登场。一向走幽默路线的徐小平，这次选择

了一个严肃话题——创业者的社会责任。

“对于创业者，我从来不说任何负面的东

西，一般都是坚定鼓励、坚定支持。”徐小平

说，“但现在也出现了问题。很多事情如果把

握不好，就会走向反面。”

所有工具都有两面性。徐小平坦言，此

次提到社会责任，是因为“区块链”。他曾于

今年早些时候在一个微信群里发了条看好区

块链的消息，助推了区块链发展的热潮。不

过，徐小平事后特意澄清，任何一个新技术浪

潮到来之时，都会伴随狂热与泡沫，真正胜出

的，还是那些提供了实实在在技术和产品、创

造了价值的人和公司。“借此机会我呼吁所有

创业者和投资人，在理解和拥抱区块链技术

的同时，不忘初心——初心就是商业的根本，

就是真实的价值。”他说。

而在“寻找中国创客”启动峰会这一公开场

合中，徐小平再次表达了类似观点。他认为，区

块链会带来惊人的变化，但创业者要用该技术

负责任地为他人、社会和国家创造价值、维护秩

序，而不是损害价值、破坏秩序。“区块链跟钱如

此接近，更是对人性的考验，是对人的社会责

任、理想主义的挑战。”徐小平强调。

他在讲话中分享了两个小故事。

一 个 关 于 埃 隆·马 斯 克 。 他 是 SpaceX

（太空探索公司）和特斯拉的创始人。徐小

平曾问马斯克公司的一位主管——马斯克

的目的到底是什么？该主管回答说，马斯克

真的在为人类担忧，他总在思考，一旦地球

不能用了，人类该怎么办？“所以，当你创业

时，如果你把社会利益放在最高位置，你获

得的不仅是成功，”徐小平手一挥，“还有尊

敬！”全场响起掌声。

第二个故事则关于他自己。徐小平回忆

起了新东方的创业之路，他是新东方的创业

元老之一。1998 年，徐小平曾给新东方的书

写序。“那个时候新东方很小，顶多是个 B

轮。”他念出了当年那段序的第一段话——

“当新东方学校创办人俞敏洪离开北京大学，

拎着糨糊桶在海淀的大街小巷到处张贴他的

托福培训广告的时候，他定没有想到，那左右

开弓的糨糊刷，在广告板上刷下的，不仅仅是

新东方的授课信息，而是用重彩浓墨在中国

留学运动史上，写下了最激动人心的一页华

章。”这是当年创业的初心。徐小平念得激情

澎湃，掌声再度响起。

他对台下的创业者说，他的个人经历已

经证明，当把社会责任放得比生意更高时，生

意就会滚滚而来。“创业者们，不要忘记我们

的社会责任，这样每个创业者才能推动中国

社会健康、平衡、迅速地发展。”

徐小平忠告创业者：

区块链考验人性 勿忘社会责任
本报记者 张盖伦

科技日报杭州 4月 3日电 （记者江耘）4

月 3日上午，浙江省举行了全省扩大有效投资

重大项目集中开工仪式。仪式地点就放在了

杭州市西湖区紫金港科技城西湖大学建设项

目现场，西湖大学作为一所关注度极高的新

型大学，也正式驶入了建设发展的快车道。

日前，西湖大学正式获得教育部批准设

立。根据《教育部关于同意设立西湖大学的

函》显示，西湖大学为非营利法人，定位于研

究型高等学校，主要开展基础性、前沿科学技

术研究,着重培养拔尖创新人才。

此次动工的西湖大学（云谷校区）位于杭

州市西湖区紫金港科技城板块，校园总规划

面积约为 3000 亩。首期项目建筑面积约 635

亩，包括教学科研用房、后勤辅助用房、配套

公建、停车库等，2022年建成投用。

西湖大学动工 预计2022年建成

（上接第一版）
吴文俊的个人经历折射着国家科技发展

的独特时代印记。

查看一年来两院逝世院士名单，有一个特

殊的年代分布：中科院 14名逝世院士中，除了

吴文俊是1957年当选为学部委员外，其他人中

最早当选的也是 1980 年了。一年来有 8 名

1980年当选的院士（那时还叫学部委员）逝世。

这大概与中科院学部的增选历史有关了。

中科院虽然是 1949 年 11 月 1 日成立的，

但中科院学部却是到了 1955 年 6 月 1 日才成

立。成立时学部委员共有 233名。1957年，学

部委员又增选了 21 名。此后直到文革，学部

委员再也没有增选过，学部的工作到十年动乱

期间也被迫停止了。

改革开放以后，经党中央和国务院批准，

1979 年 1 月 15 日中科院学部正式恢复活动。

中科院又重新启动了学部委员的增选工作。

1980 年 11 月，286 名新的学部委员选出了，距

上次增选已有 23年。

之后，由于种种原因，学部委员的增选又

是十年沉寂。1991 年，文革后的第二次学部

委员增选才迟迟完成。

上世纪 50 年代当选的学部委员现已全部

辞世，吴文俊是最后一位。1980年增选的学部

委员如今也成耄耋老人。一年来他们中又有 8

人辞世。只是其中 83 岁的郝柏林难称高寿，

1980年他就凭着在理论物理、计算物理等领域

的突出贡献而当选学部委员，那时他才46岁。

在工程院逝世院士的名单中，最早当选的是

1994年。因为工程院当年才成立，中国到1994年

才开始有了工程院院士。也就是在工程院酝酿成

立的时候，1993年10月，国务院决定成立中国工

程院，并同意将中科院学部委员改称为中科院院

士，新当选的中国工程院成员也称为院士。

在中国，每一位已故院士身上都有着共和

国科技的一段历史。他们永生。

（科技日报北京4月3日电）


